

Francia ha aconsejado al gobierno polaco entrar en negociaciones con Alemania

Aunque ello no significa que Francia piense abandonar a Polonia

LA EPOCA

ANO VI | San José, Costa Rica — DOMINGO 27 de Agosto de 1939 | Nº 527

Trae nuevas observaciones al proyecto de tratado el Secretario de R.R. de Nicaragua

Llegó ayer a esta capital, aún cuando se había dicho que no lo haría hasta tanto no se le avisara, dispuso venir para entrar en conversaciones

Se había anunciado para la próxima semana el regreso a Costa Rica del señor Secretario de Relaciones Exteriores de Nicaragua, Dr. don Manuel Cordero Reyes.

Nosotros lo dijimos ayer, tomada la noticia de fuente absolutamente oficial. Sin embargo, el citado funcionario nicaragüense se presentó ayer aquí, avisando pocas horas antes a nuestro Canciller Zúñiga Montúfar y al Ministro Mena Solórzano.

Fueron ambos caballeros a recibirle en el aeropuerto de Santa Ana, habiendo ingresado a la capital cerca de las trece horas.

Nos informamos luego en círculos diplomáticos y semi-oficiales, que el viaje adelantado del señor Cordero Reyes se debía a que traía un nuevo articulo que agregar al Tratado propuesto por él en nombre del Gobierno de Nicaragua al de Costa Rica, para la

Se le da carácter sensacional al nuevo plan que, en forma muy reservada, se dice trae el distinguido funcionario nicaragüense

canalización del Río San Juan.

Sin que podamos decir con toda claridad que el Tratado en cuestión vaya a ser objeto de fundamentales reformas, es lo cierto que se cuela la noticia de que posiblemente hasta va a ser retirado el primitivo texto por cuanto necesita algunas observaciones obtenidas después de las conferencias entre el señor Presidente Somoza y los miembros del cuerpo de Ingenieros que llegaron al hermano país a realizar los estudios técnicos correspondientes. De todas suertes, y en un natural deseo de procurar discreción, el señor Ministro Mena Solórzano expresó ayer a los periodistas, que simplemente el señor Cordero Reyes había dispuesto adelantar su viaje en el deseo de pasar una corta

vacación en nuestro clima, después de la larga jornada hecha por los Estados Unidos y los otros países de Centro América.

Mañana lunes en la Casa Presidencial deben reunirse nuevamente los cinco jurisperitos que fueron llama-

dos por el señor Presidente Cortés para consultarles su opinión en este negociado, juntamente con el propio Jefe del Estado y con el señor Secretario de Relaciones Exteriores, Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar, para seguir discutiendo los puntos de vista o la tesis que Costa Rica ha de plantear en este interesante negocio internacional.

Alemanes que vuelven a su Patria

Londres 26.—Los alemanes residentes en Gran Bretaña regresan a su patria encontrándose en los ferrocarriles ingleses y sus respectivas estaciones, repletas de alemanes. Las compañías ferrocarrileras se

han visto obligadas a aumentar el número de carros, así como de trenes para transportar a tanta gente. Todos los correspondientes de periódicos alemanes en Inglaterra han recibido comunicaciones de su gobierno de regresar a Alemania.

Moravia, uno de los cantones donde circula con profusión nuestro Diario

El jovencito Fermín Murillo es nuestro Agente y su acción por colocar suscripciones es asombrosa

Poco a poco iremos dando detalles, a ser posible ilustrados, de la labor ingente que despliegan nuestros estimables agentes, distribuidos en todo el país.

Le cupo en suerte aparecer hoy entre un grupo de personas vicentinas, presidido por el digno Señor Cura de Moravia, Pbro. don Bernardo Castillo Molina, a su arribo al floreciente distrito de Santa Rosa.

Fermin, niño de quince años aparece a la izquierda

de la fotografía, sosteniendo la última EPOCA que le quedaba de la venta del día; y a propósito de la visita que el nuevo Sr. Cura de Moravia, hizo por primera vez a Santa Rosa, nos informan unos buenos vecinos de ahí, que el próximo domingo, se va a celebrar la fiesta patronal, Santa Rosa de Lima, y que para entonces todos los buenos amigos de Moravia y de LA EPOCA quedan invitados.



El Sr. Cura de Moravia Padre Castillo Molina rodeado de un grupo de vicentinos y santarrosenos al llegar al Distrito de Santa Rosa, Moravia como Cura de la Forroquia.

París 26.—El Partido Comunista continúa desmembrándose a causa del pacto ruso-alemán. Varios de los principales leaders han renunciado, anteponiendo su amor a Francia al de su partidatismo.

Continúa la cancelación de periódico comunista

París 26.—El Comisario de Policía acompañado de varios gendarmes allanó los talleres «La Vos de los Italianos», periódico al servicio de los soviets que se publicaba en París. Dicho Comisario ha suspendido indefinidamente su publicación.

Francia solicita a Polonia que pacte.

París 26.—De fuentes bien informadas se asegura que el gobierno francés ha solicitado al de Polonia que entre en negociaciones directas con Alemania. Se dice que el memorandum que se envió a Polonia contiene solamente dos cláusulas: 1.ª Francia no desea entrar en una guerra, pero si las circunstancias lo exigieren y Polonia se viese atropellada en sus justos derechos, Francia iría en ayuda inmediata de este país en fiel cumplimiento de sus promesas; 2.ª Francia cree posible un arreglo directo de Polonia con Alemania.

Respuesta inglesa

Londres, 26.—El Premier Chamberlain ha convocado al Parlamento para el lunes próximo como resultado de la exposición que hizo el Embajador Henderson ante el Gabinete en pleno. Henderson habló al Gabinete sobre el resultado de su larga conversación personal con Hitler. El mismo Henderson llevará la respuesta al Fuehrer.

Postergada la elaboración del proyecto de presupuesto nacional para el año 1940

Fuimos informados en la tarde de ayer que el Poder Ejecutivo ha postergado la elaboración del proyecto de presupuesto para 1940 en espera del desarrollo de los acontecimientos internacionales.

Según esos informes, será de acuerdo con el desarrollo de tales acontecimientos que se determinen los

Se espera la contestación de Hitler

Washington, 26.—El presidente Roosevelt está esperando todavía la contestación que deberá enviar Hitler a su último mensaje. El Secretario de Estado, Hull, no ha querido hacer comentarios sobre la situación europea y se ha limitado a decir que no se muestra ni pesimista ni tampoco optimista.

Europa suspendió los servicios con Alemania

Londres, 26.—Han sido suspendidos los servicios de teletipo con Alemania.

Moscú 26.—Los servicios telefónico, telegráfico y postales han sido suspendidos entre Alemania y Polonia, y todo lo relacionado con esos servicios se ha efectuado por medio de Rusia.

Suspendidos los vuelos

Berlín, 26.—El Ministro de aviación ha prohibido todos los vuelos de aviones excepto los militares que se efectúan sobre territorio alemán.

La misma empresa Lufthansa, netamente comercial, ha tenido que suspender sus actividades. Las comunicaciones terrestres y marítimas con Danzig han sido suspendidas. Los servicios ferroviarios han sido restringidos. La comunicación postal con soldados alemanes se ha prohibido por seis días. La gasolina será entregada al ejército o a aquellos civiles portadores de un permiso especial. Los buques mercantes alemanes han recibido órdenes de no salir de los puertos y aquellos que se encuentran en el extranjero, deben permanecer en puertos neutrales. El tráfico ferroviario con Dinamarca ha sido también suspendido.

montos exactos del referido proyecto especialmente en lo que se refiere a los gastos. El señor Secretario de Hacienda presentará el proyecto al Congreso tomando muy en cuenta las condiciones económicas mundiales y la política que corresponde seguir a Costa Rica.

Almacenará el Gobierno fuertes cantidades de artículos de 1.ª necesidad

Con respecto a la noticia que suministramos en una de nuestras anteriores ediciones sobre compra de artículos de primera necesidad por parte del gobierno, recogimos la información siguiente.

De lo que se trata es de almacenar fuertes cantidades de artículos con el ob-

jetivo de evitar que suban los precios a los límites de la ley y así mantener las cotizaciones.

Se trata de evitar que haya escasez de esos productos, y para tal objeto el gobierno acordó ayer que se realizaran fuertes importaciones de esos artículos.

El problema de las subsistencias

¿Qué hace el Gobierno para remediar esta situación crítica del pueblo?

Ayer se vendió en el Mercado la tapa de dulce a ochenta céntimos; y la tamuga de cuatro trapas a tres colones, veinte céntimos. El dulce es artículo de primera necesidad para los pobres.

Y éstos, empleados, no han tenido aumento en sus sus sueldos; y si son jornaleros, no han tenido aumento en su colón cincuenta diarios, los que trabajan a salteadores del sudor ajeno; ni en sus dos colones los que todavía ganan mal, y sus patrones les miran con indiferencia, indicándoles el cese, si no les conviene ese jornal de usura.

¿Qué hace el Gobierno para remediar esta situación crítica del pueblo?

No es tirando doscientos o trescientos mil colones, que salgan del país, empobreciendo al Erario, o haciendo deudas a los Bancos, como se remedia este daño.

Es, amarrándose los pantalones y con medidas drásticas, sin miedo a intereses creados ni a amenazas, proceder a detener a ese comercio, que así, roba, con injuria de la miseria de los pobres.

FILIN.

Cultos Religiosos en la Parroquia de La Merced

Del 27 de Agosto al 2 de setiembre de 1939

Domingo 27.—4º domin- go. Misas a las 5, 6, 7½ cantada, y a las 10, SOLEMNE EN HONOR DEL PURÍSIMO CORAZÓN DE MARÍA. Predicará el Pbro. don Benjamín Núñez.
14 hs. Capítulo de Ter- ciarios.
16 hs. Capítulo de Ter- ciarios.
18½ hs. Conferencia de San Vicente de Paúl.
19 hs. Rosario y Bendición con el Santísimo.—No hay procesión por iniciarse mañana las Cuarenta horas.
Lunes 28.—5½ hs. Misa de Exposición.
8 hs. Misa cantada de las Cuarenta horas.
19 hs. Rosario. Sermón del M. I. Sr. Canónigo don Claudio Bolaños; Bendición.
Martes 29.—5½ hs. Misa de Exposición.
8 hs. Misa cantada de las Cuarenta horas.
19 hs. Rosario. Sermón de Fr. Agustín de Losada; y Bendición.
Miércoles 30.—5½ hrs Misa de Exposición.
8 hs. Misa cantada de las Cuarenta horas.
19 hs. Rosario. Sermón del Pbro. don Víctor M. Arrieta; Visita de altares y Bendición.
Jueves 31.—5½ hs. Misa al Santísimo.
Viernes 1º de Set.—Primer Viernes.—5½ hs. Misa al Santísimo, por la finada doña Julia de Núñez
7 hs. Procesión y Misa del Apostolado de la Oración
14 hs. Reunión del Apostolado.
Sabado 2 —5½ hs. Procesión y Misa de las Hijas de María.
7 hs. Misa a Ntra. Señora de Mercedes.
RIFA DE UN PRENDEDOR: premiado el No. 172 del Padre Valenciano.

Los distritos de San Roque y Palmitos de Naranjo contarán con una moderna cañería

Los distritos de San Roque y Palmitos de Naranjo, por varios años han sido servidos por una cañería de propiedad particular y deficiente. El Ejecutivo ha sancionado el Decreto Legislativo aumentando el Presupuesto de Fomento para reformar y ampliar aquella cañería, y para que se rezarza a los antiguos propietarios de la cañería.
El decreto es el siguiente: No 294
EL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA DECRETA:
Artículo 19.—Erogase la suma de (C 25,000.00) veinticinco mil colones, para que

El actual sistema de abastecimiento es de propiedad particular y sus dueños eran resarcidos por la expropiación
por medio de la Secretaría de Fomento, se abastezca de agua a los distritos de San Roque y de Palmitos del cantón de Naranjo, reformando y ampliando la cañería ahora existente en el distrito primeramente citado que es de propiedad particular de los señores: Maurilio Salazar Marín, Alfredo Corrales García y Otto Félix Corrales Carmiol. Con la cantidad antes indicada se amplía el presupuesto vigente de la Cartera ocha.
Artículo 20.—Autorízase a la Municipalidad de Naranjo, para que, una vez realizada la obra que se proyecta, rezarsa a los dueños de la cañería particular que recibe, el costo de la misma que es de siete mil colones (C 7,000.00), con la cuenta trimestral que por razón del servicio de cañería deberán satisfacer y por todo el tiempo indispensable para que la deuda se extinga.
COMUNÍQUESE AL PODER EJECUTIVO

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional, San José, a los diecisiete días del mes de agosto de mil novecientos treinta y nueve.
OTTO CORTÉS
Vicepresidente
H CHACÓN JINESTA
Primer Secretario
CARLOS JINESTA
Segundo Secretario
Casa Presidencial.—San José, a los veinticuatro días de agosto de mil novecientos treinta y nueve.
Ejecútese
LEÓN CORTÉS
El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda,
EVERARDO GÓMEZ

INFLUENZA Y RESFRIADOS?
Pastillas Orientales
ALIVIAN COMO CON LA MANO

Un golpe de muerte contra el "Reformatorio" San Dimas

Por el Lic. don Marco Tulio Fonseca
El gobierno ha permitido que se inicie la construcción de casas para obreros en los terrenos del Reformatorio de San Dimas. Según me informan, han separado ya una gran sección, dejando al Reformatorio reducido al raquítico espacio de una manzana [aproximadamente]. Ese hecho constituye un atentado contra el desfalleciente y moribundo «San Dimas». En vez de prestarle apoyo y de colaborar en su ensanche, y progreso, pareciera que está condenado a desaparecer. Primero se autorizó la instalación de las oficinas del inalámbrico que estaban en la Sabana, y que es una actividad desconectada con la institución, y ahora se efectúa una gran desmembración del inmueble que significa un golpe mortal para su futuro desarrollo, quitándole la mayor parte del terreno.

El Reformatorio de Varones fué una iniciativa de bien imponderable, de labor constructiva y de bien social; es una ventana espiritual que mira hacia el porvenir de la República. Lástima que la preocupación no hubiera sido a la inversa, es decir de propulsar ese Centro y de continuar la obra iniciada.

Lo que se puede conseguir en materia de Centros de Reforma y el grado de mejoramiento a que se puede llegar, lo vemos en el Reformatorio de Guadalupe, que está prestando grandes e inmejorables servicios. Es un ejemplo de constancia y buena voluntad, que muy bien pudo implantarse en San Dimas.

No queremos que se diga que somos opuestos a la Construcción de Casas para Obreros. Todo lo contrario. Aplaudimos esta iniciativa y esperamos que ella se realice pronto. Pero en lo que no estamos de acuerdo, es en la ocupación injustificada de esos terrenos que ya tenían y tienen un destino especial. Si ellos no han sido aprovechados como debieran, no es culpa de la Institución, sino del Gobierno que no ha ayudado a desarrollarla en el tanto que merece. Pero no se puede decir que esos terrenos son innecesarios o inútiles a un verdadero Reformatorio.

Y aun cuando no costara en forma expresa que esos terrenos deban dedicarse exclusivamente al Reformatorio, es lo cierto que ese fué su objetivo y ese el destino que se le tenía en cuenta.

Ofreció el homenaje, el distinguido vicentino don Procopio Porras
También hizo uso de la palabra uno de nuestros redactores, que había sido invitado gentilmente por el Sr. Cura, para la fiesta. Cerró brillantemente aquel sentido homenaje de simpatía, respeto y solidaridad para su Cura, el propio Padre Castillo Molina, quien una vez más se puso a las órdenes de todos sus feligreses ricos o pobres, enfermos o sanos, como dijo textualmente.

La herejía protestante en Costa Rica

Esta herejía, especie de cristianismo manco, o des-teñido, pero siempre herejía, de orígenes abominables y hasta criminales, de estructura soberbia, porque en ella solamente cabe la libertad de interpretación de cada individuo, tanto en las doctrinas humanas como en las divinas; de propaganda a base de insulto a cuanto es católico, y hasta de compra simulada de conciencias, con socorros de dinero a trueque de asistencia a sus prédicas heréticas, . . . esta herejía, está invadiendo a Costa Rica con su propaganda, de manera atrevida y ya digna de ser tomada en cuenta. Es atrevida la propaganda herética, porque ofende hasta políticamente, a la Nación, atropellando impunemente, la CONSTITUCION POLITICA de la Patria; porque en su art. 51, si bien tolera otros cultos que no se opongan a la moral y buenas costumbres, pero se entiende que quienes profesan otros cultos, pueden practicarlos, sí; pero hacer propaganda por ellos, no; porque entonces fuera nugatorio el reconocimiento de la Religión Católica, como OFICIAL del Estado; y luego, hacer propaganda contra esta Religión, es ultrajar la Soberanía del Estado. En esto, deben fijarse los costarricenses, para barrer de sus lares a esos mentores de la herejía, que con papeles, biblias y la injuria a la Iglesia Católica, que predica y es Maestra de la Religión Católica de Nuestro Señor Jesucristo, insultan también, nuestras instituciones sagradas políticas, rica herencia de nuestros mayores.

Ya se impone la necesidad de no ser "perros mudos en la Casa de Israel"; y quienes son por deber sagrado, predicadores de la legítima Fe de Cristo y abanderados de la Santa Iglesia Católica, deben dar la voz de alerta, de modo terminante y establecer providencias urgentes, para contrarrestar la propaganda protestante.

No se nos tildé de meternos a alarmistas y en terrenos ajenos. Somos soldados en las filas de la Santa Iglesia; y necesitamos y reclamamos direcciones de nuestros jefes, ante el peligro que cada día crece de la apostasía de nuestras gentes católicas.

Ni se nos crea exagerados: todas nuestras ciudades de primera categoría, San José, Cartago, Heredia, Alajuela, Limón y Puntarenas; y las de segunda categoría y hasta pueblos, tienen ya, templos protestantes, que se llenan de renegados ticos, y de pobrecitos e indefensos niños.

El protestantismo tico, es decir de renegados, está en estos momentos formado, no por cientos, sino por millares: más de ocho mil costarricenses se han dejado atrapar, por la herejía, por ignorancia o por interés. Esto es lastimoso y alarmante. . . ! Luego, estamos en lo justo, al querer que el sopor de los vigilantes, no sea culpable en la desgracia del pueblo.

Dr. Alejandro Vargas Araya
MEDICO OSTEOPATA
Oficina 125 varas al Norte de la Botica ORIENTAL. San José.
Curación de toda enfermedad interna sin drogas ni inyecciones
ESPECIALIDAD EN ACCIDENTES

Crónica de sociedad

ESTIMABLE ENFERMO

Con suma pena nos hemos enterado de la dolencia que aqueja al distinguido profesor don Carlos Cambronero, músico mayor de la Banda Militar e integrante del Cuarteto Serrano. Por haber profesado su amistad y haberle admirado en su delicada profesión, sentimos mucho el estado de salud del Sr. Cambronero, y de corazón deseamos su pronto y cabal restablecimiento.

CUMPLEAÑOS

La joven señorita Margarita Rohrmoser Esquivel, perteneciente al hogar de don Aurelio Esquivel y doña Margarita Rohrmoser de Esquivel, se encuentra hoy de plácemes con motivo de haber unido un año más a su floreciente existencia. Para Margarita, toda dulzura y virtud, nuestro fervoroso voto de dicha eterna.

FECHA MATRIMONIAL

Nuestra sociedad lleva en esta fecha un recuerdo henchido de buenos deseos al hogar de don Matías Sobrado y su gentil compañera doña Adilia París de Sobrado con motivo de celebrar el décimo segundo aniversario de su feliz fundación. Para el hogar Sobrado-París, relicario de esfuerzo y virtud, en el que nuestra sacrosanta Religión se asienta fuertemente enviamos nuestro respetuoso saludo.

ONOMASTICO DE UN AMIGO

Nuestro dilecto amigo don Agustín Ramirez Arias, a quien guardamos en esta casa profunda simpatía y aprecio por sus nobles cualidades de caballero bien nacido, celebra mañana su santo. Reciba el amigo festejado un saludo sincero y cordial.

ONOMASTICO

El R. P. Fr. Agustín Losada, Director de la Acción Católica y miembro distinguido de la Orden de Predicadores, festejará mañana su onomástico, LA EPOCA respetuosamente saluda al afamado orador sagrado en este su grato día.

San Vicente de Moravia tributó el domingo último un sentido homenaje de simpatía y adhesión al nuevo Cura Párroco Presbo don Bernardo Castillo.

Después de una misa solemne a la que asistieron en asientos de honor todas las composiciones vivas del cantón, fue servido un suculento almuerzo en la casa Cural a las avaridades e invitados

El domingo pasado el pueblo de Moravia tributó un sentido homenaje a su nuevo Cura Párroco el Sr. Presbo, don Bernardo Castillo Molina.

Era precisamente el día de San Bernardo, patrón de aquel estimable sacerdote y fué así ocasión propicia para que sus feligreses le festejaran en su onomástico de modo espléndido.

En la mañana hubo una solemne misa en la que predicó el Sr. Cura de Tibás, Padre don Francisco de Paula. De revestidos actuaban los señores Herrera y Varela.

En el coro actuó el Sr. Porras y los profesores don Jorge Blanco y doña Lela de Blanco.

Concluido el santo sacrificio, el Sr. Cura atendió en su casa de habitación al Clero asistente, al Sr. Jefe Político, Sr. Muñoz, a los Sres. Munícipes y numerosos invitados, con la gentileza que le caracteriza.

A las 12 fué servido un suculento almuerzo, en la misma casa cural, confeccionado por distinguidas damas y señoritas vicentinas.

La ciudad y el campo

En los siglos medios

III

A sangre y fuego tajaron los bárbaros la campiña romana al igual que los feraces gálicas e hispánicas regiones. Vencedoras estas razas unas de otras, al fin se fijaron sobre las risueñas vegas, y dividiéndose en inmensos feudos levantaron los almenados castillos señoriales, en torno de los cuales situaron la esclavitud bajo la denominación de gleba. Era la guerra de señor a señor su regalo y deleite, sobre todo entre los germanos. "Jamás se les persuadirá, dice Tácito, de la bondad de la agricultura. Les parece—añade—pereza e inercia almacenar con su sudor lo que pueden adquirir a costa de su sangre." Ya no existen las históricas ciudades, y los campos gimen y se resisten a la feracidad, porque la esclavitud del agricultor los mancilla. Hay hambre horrible por doquier y apocalípticos terrores. El poderoso Sicambro ha muerto y también se extinguió la enorme figura de Carló Magno. ¿Qué permanece aún en medio de tanta ruina? La religión, es decir, el Episcopado y el Monacato. En las profundidades de los recónditos desiertos apareció una singularísima raza de hombres, que, al huir de la prevaricación romana y del martiro, truncan la depravación de la tierra por la libertad de la vida inocente. Eran los anacoretas. No entonaban en el érebo silencioso el canto heroico de Tirteo; "Vendimamos con nuestras lanzas, y labramos la tierra con nuestras espadas". Eran millares de millares. El genio organizador de San Benito les dió regla monástica, y al comenzar las bárbaras irrupciones, cuando los melendos rapantes caían sobre la espantada Europa, estas palomas sencillas llegaron con el olivo de la paz situándose en sus escombros. Los desiertos europeos formaron su deleitosa residencia, que en sus virtuosas manos se convertían en ubérrimos campos. Desecaban pantanos, construían calzadas y puentes, abrían caminos, hervorizaban para la farmacopea hasta culminar en la escuela médica de Salerno; esperaban al caminante entre las perpetuas nieves de los Alpes y Apeninos; fueron copistas famosos, fundadores de bibliotecas, rebuscadores de libros sapientes para cuya adquisición hacían viajes dilatados y peligrosísimos. Sus escuelas gratuitas estaban acompañadas con las melodías del canto. De estas aulas sinfónicas nació la música de Palestrina, Morales, Victoria, Rossini y Mozart, de su policromía preciosa el arte decorativo, de sus crónicas la historia, de su método docente la pedagogía científica, de su meditación profunda y sublime la catedral de Colonia y de Reims, y, sobre todas estas excelentísimas eficiencias, la agricultura, redimida por la libertad santa del Evangelio. Esto vale más que el heroísmo de Espartaco, porque en esta liberación radical opera un principio de redención; aquel que fluye constantemente del Evangelio y que con frase sublime y concisa constantemente exclama: "Todos vosotros sois hermanos." Nada de armas contundentes y homicidas. "Vestíos con las armas de la luz"—exclama San Pablo. "Todos habéis sido llamados en libertad de hijos de Dios." Esta libertad divina fué trocada por la Revolución en humana libertad. Y la agricultura divorciada de la paz, sufrió necesariamente desdoro. Ella, con los derechos del hombre, fue la virtualidad del hombre, esa entidad que jamás podrá sostenerse abandonada a sí misma, porque Dios "que lo hizo en rectitud según la Escritura santa, "en rectitud e inextinguible lo conserva." "No es el nombre, dice Séneca, un ser tumultuario, hijo de la casualidad. En él pensó Dios antes de formar la naturaleza." Ayer es decir, en los antiguos imperios, la agricultura sucumbió por la esclavitud, hija horrenda de la política y aún filosóficas ideas; hoy constantemente decrece en el mundo todo, por el exceso absurdo de libertad en las ideas y en el corazón. No me habléis de humana virtud cual si el hombre fuera su origen y fuente. "Para ella nacimos, pero no somos ella," dice Séneca.

Permitidme relatar muy laconicamente cuánto hizo por la libertad de la urbe y del campo el Episcopado católico. Mientras él conservaba con afán los privilegios comunales de las ciudades históricas, herencia de la romana ley, levantaba a sus expensas otras ciudades libres, enajenadas al castellano señor. Frecuentemente se apresta éste al combate contra ella, y el obispo reunía a sus feligreses para defenderla. Comunidad y parroquia eran términos equivalentes. ¡Común! ¡Común! gritan los vecinos de Laón al oír hablar de las cartas libertadoras dadas por los obispos de Noyón y Beauvais, en medio de la plaza pública. Al día siguiente un sinnúmero de cadáveres se balancean en la horca, cuando los supervivientes,—mujeres y niños,—mueren pisoteados por los cascos de los caballos y trucidados por la espada. Trece ciudadanos, escapados de la catástrofe, conciben el propósito de vivir libres o de morir vengados. Se encierran en el templo para librarse de los alarbaderos feudales, y, considerándose perdidos, escalan



Un golpe de muerte...

Viene de la Página SEGUNDA

Digo que la ocupación es injustificada, porque el Estado no está en lipidia o bancarrota para ir a desvestirse un santo para vestir otro. Nunca como ahoraron buenas las condiciones económicas. Las entradas sobrepasan los presupuestos anuales. El dinero se invierte con gran facilidad en obras materiales de Fomento, y por esto el Gobierno no ha debido autorizar un despojo de tan graves y trascendentales consecuencias. Las construcciones actuales, sin terreno bastante, pierden un gran valor dentro de los fines de la institución.

Es tan compleja la labor para un reformatorio de hombres, hay tanto por hacer, que el factor terreno resulta imprescindible, y los

cuatro años de administración de un Gobierno, pocos prestándoles atención y cariño, desde el comienzo. La finalidad de una institución de esa clase, está conectada con la vida y destino de una generación de muchachos desvalidos y sin orientación. Hacerlos útiles, salvarlos del naufragio, encarrillarlos, enseñarles un oficio, cogerles el corazón y volverlos a la vida honesta sin que echen de ver que ha sido una cárcel o un medio represivo. Eso será un Reformatorio. Todo eso se alcanza cuando hay buena voluntad y comprensión, por eso se fundó el Reformatorio. Por eso se adquirieron los terrenos. Mejorarlos, llevarlos adelante, ponerlos en condiciones de cumplir su objetivo habría sido

Repoblación de los bosques nacionales de acuerdo con sistemas prácticos

Sugiere la medida al Ejecutivo el Gentro Nacional de Agricultura

El Congreso en el período de sus sesiones ordinarias decretó la suma de seis mil quinientos colones para auxiliar a la Junta Edificadora de San Pedro de Barba para que cancele la deuda que contrajo por la construcción de la Ermita.

El Poder Ejecutivo ha sancionado el Decreto Legislativo, y ha ampliado en la suma decretada el Presupuesto de la Secretaría de Hacienda

Esta cooperación del gobierno pone de manifiesto nuestra tradicional cordialidad entre la Iglesia y el Estado y fundamento secular de la paz interna, progreso y bienestar que disfrutamos.

un aspecto del programa del Gobierno, pero nunca mantenerlo en la forma de Institución arrinconada en que ha permanecido y condenada a un desmejoramiento paulatino.

Al visitar al Reformatorio de Guadalupe, admiramos su buena organización y el grado de eficiencia que ha alcanzado. Como un deber tenemos que descubrirnos ante los fundadores y alabar a las personas y Gobiernos que le han prestado apoyo. No podríamos hacer lo mismo al pisar el otro Reformatorio de San Dimas y pensar que ha estado incomprendido, estacionario y que más bien ha

Notificados los productores de caña que el Gobierno importara azúcar

Lo hará si las necesidades del consumo imponen esas Importaciones

Se está considerando el asunto en vista de informes de que hay escasez y pueden subir los precios del artículo

Los señores industriales y productores de caña, han sido notificados por parte del Ejecutivo, de la determinación del Gobierno de importar azúcar si así lo imponen las condiciones del mercado.

De lo que se trata es de evitar que se produzca esa alza en las cotizaciones del referido producto y tengan los consumidores que atravesar por la carestía del referido proyecto.

sido y es objeto de estos golpes.

Más que un buen trecho de carretera, más que un puente más que una o dos secciones infranqueables de nuestro territorio, en donde las corrientes hayan arrasado ya la vida de dos o tres hombres, más que esa indiscutible labor material, valiera más la atención y empuje que el actual Gobierno hubiera dado al Reformatorio de San Dimas, que salvará, no una vida ni dos, sino la de ciento de jóvenes desorientados y sin apoyo de la sociedad.

MARCO T. FORSECA.

20 de agosto de 1939.

Las diabólicas venganzas de Stalin

La guerra civil en España fué una guerra mundial en miniatura.

El interés de Rusia en consolidar el gobierno comunista español se manifestó en considerable número de máquinas destructoras aéreas y hombres de las milicias moscovitas que actuaron en la gran tragedia.

Stalin y Alemania fueron, en primer término, las potencias que dieron el triunfo a la revolución con sus enormes contingentes de todo género.

Solamente Francia e Inglaterra, amigas de Rusia negaron su apoyo al comunismo,

incurriendo naturalmente en un profundo desagrado del Soviet.

Cuando lo de Munich, llevaron Francia e Inglaterra su acción diplomática hasta un extremo increíble prescindiendo de la cooperación de Rusia en aquel enorme error que consintió en desmembrar la nación checa para satisfacer las demandas de Hitler, creyendo que así se conjuraba el movimiento de expansión totalitaria de Alemania.

No podemos insinuar cual de estos hechos de la política internacional hirió más la vanidad y los intereses

creados y combinaciones de Stalin, pero es lo cierto que llegando una oportunidad, su venganza habrá de ser diabólica y fatal para el mundo.

En tanto las misiones militares francesa e inglesa discutían los términos de la alianza con el Soviet, Hitler estuvo a la expectativa y mantenía sus demandas sobre Danzig y el Corredor Polaco en términos diplomáticos, pero el colapso para las democracias vino con la celeridad de un rayo con el inesperado y sorprendente tratado de reciprocidad ruso-germánico.

Stalin está vengado de todo y de todos porque así ha encendido la guerra en Europa, ha debilitado la ac-

ción de su enemigo en Asia. el Japón, díslocando la alianza que le impedía su acción expansionista y militar en China.

¿Que direcciones tomará la política mundial?

El árbitro en los destinos de la humanidad es el oso moscovita; su hegemonía en Asia es ya incontenible; el comunismo ha penetrado en China y ha puesto a Europa al bordo de una catástrofe mundial, y, todo sin comprometer sus recursos naturales, sus hombres y armamentos en la hecatombe que va a horrorizar a la humanidad. La venganza de Stalin se ha cumplido!

FRANCISCO CONEJO

la torre, voltean a rebato las campanas, acuden los campesinos, y en la turbada muchedumbre se produce una vibración inmensa, formidable. El grito de ¡común! ¡común! que solo era una invocación a la libertad, se pierde en rugidos de exterminio. Cercan el Castillo feudal de Gaudri, y lo demuelen piedra a piedra. Era la Castilla de ochocientos siglos más tarde. El culto eñor sanguinario es sorprendido en un sótano y no hubo conmiseración con él. El derecho comunal escribió al punto su carta de libertad con la punta de la espada.

Prescindamos de la legitimidad de los hechos y fijémonos an los hechos mismos. Ahí están, a la sombra del almenado castillo episcopal, a la vera de su escuela gratuita, de su pública biblioteca y del púlpito catedralicio. No es la irrupción, es la defensa legítima por la política libertad; no es una revolución sino la evolución de la existencia pública. ¿Qué hizo el señor

feudal ante estos imponentes hechos? Prevalerse de ellos para su defensa contra los ataques de otro señor rival, ofreciendo a sus vasallos la libertad en recompensa de su ayuda. Así, el feudalismo cernidaba a su extinción y ruina, mientras los municipios se consolidaban y la libertad se multiplicaba en los intranquilos campos de laboranza. Reims alcanzaba la recuperación de los privilegios carlovingios, sus regidores, prohombres, maestros y artesanos, todos nombrados *sufragio popular* en la plaza pública; Bourges su exención de servidumbre, Nîmes su potencia ciudadana, Marsella su casa de pueblo, Perigueux su liga de defensa, Paris sus prebostes, sus bourgeois, su locutorio, su carta de libertad, los fueros, los gremios, las agregaciones masónicas. Los oficios vivían en agremiación y en cofradía religiosa y la tremenda excomunió los defendía de toda asechanza.

Sección del PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

Signo de los tiempos

La propaganda toda de Alianza Democrática se hace en EL «TRABAJO» el órgano comunista. Eso indica, sin lugar a duda, la casual intervención del Comunismo en el partido.

Cuál atrapó a cuál? No advertimos desde el comienzo que el jefe del comunismo aguardaba, haciéndose caimán dormido, a que la presa se le acercara?

¿Es el ricardismo el iniciador del pacto que culminó en Alianza Democrática o por el contrario, ese partido es la resultante de la maniobra del comunismo?

Acaso Manuel Mora falta a alguna de las reuniones de Alianza, asegurando el dicho aquel: «el ojo del amo engorda el caballo»?

¿Quién ha visto campaña de prensa en otro periódico distinto al órgano del sovieta «Trabajo»?

Acabaron, como el jefe del Comunismo lo planeó, dentro de su papel de moscas, envenenado. Quién lo creyera!

«Así, si bien se examina, los humanos corazones parecen en las prisiones del vicio que los domina.» les canta la fábula.

En lo menos nos dan lo más. Ellos mismos se han encargado de mostrar a todo el que no es ciego o tonto que el Partido Alianza Democrática es puro comunismo. Que no hay tal alianza sino la anexión de algunos desafectos del Doctor Calderón Guardia al Comunismo.

Mejor que lo hacen ellos no podría demostrarlo nadie. Nosotros apenas lo hacemos notar, con el propósito de que los aliados que en realidad son comunistas no se hagan los inocentes, al ir de pueblo en pueblo dándolas de redentores, de defensores de la República democrática, y de buenos cristianos.

«Aunque la mona comunista ande vestida de seda, mona es y mona se queda».

Tanto va el cántaro al agua que hasta al fin se les quebrará y no conseguirán

otro. A donde vayan les darán la espalda, dándoles mucho, y tratándolos con consideración. «Dadme una palanca y moveré el mundo». Lo malo es no tener la palanca, y menos el punto de apoyo.

Comunistas de levita

Fué para Julio pasado que había anunciado el partido comunista la nominación del candidato presidencial que servirá de bandera de dicho partido en las próximas elecciones. Pasó julio, y pasó, o está pasando agosto sin que hasta el momento conozcamos la determinación del partido comunista en este importante aspecto de su precaria vida.

Decimos esto por mera curiosidad. La observación la hacemos por simple comentario. Lo cierto es que no ha pensado el comunismo tener un candidato en serio. No está dentro de sus propósitos de hoy, los mediatos, hacer la popularidad de ninguno de sus dirigentes.

Bien saben que ese detalle se llena a última hora con cualquier nombre para los efectos y nada más.

De lo que se trata es de lograr diputados. Al formar esa lista es que aparecerán los nombres que el partido tiene de reserva para que sean votados por sus simpatizadores sin la previa discusión.

Ya están esos nombres, designados. Ya están escogidos.

Pertenecen a comunistas de nuevo rumbo. Son de última hora. Son advenedizos.

Y como sería una sorpresa para el partido el que apreciaran nombres no oficiales, no tradicionales, y pudiera ponerse a deliberar acerca de ello, entonces el partido mantiene la reserva.

A última hora ya no es tiempo de entrar en discusiones.

Pero la lista de esos diputados comunistas no contiene los nombres de los comunistas del pueblo. No son los sinceros devotos de ese ideal político. No son ni obreros ni campesinos.

Esos nombres del partido comunista para esta vez, serán de comunistas de levita.

Serán escogidos entre personas de reconocida posición social, que han servido a la burguesía por muchos años, que se han mantenido dentro de los presupuestos, pero que al desaparecer de esas listas y no ser tomados en cuenta, consideran que es la hora de tomar al comunismo como un camino precioso y preciso para intentar a conquista de una nueva curul.

La maniobra es bien clara. Y solamente el comunismo ha podido aceptar esa clase de alianza porque el comunismo acepta toda cooperación, cualquiera que sea su origen, porque su triunfo depende de aumentar su caudal. Después de conquistado un laurel, ya habrán de desaparecer del mundo de los vivos aquellos que detentaron el ideal comunista.

Eso depende del análisis de Moscú. Tal es el momento. Y lo probamos con hechos. No se conoce el candidato presidencial. No se ha siquiera hablado de ello. Pero todos sabemos donde están los candidatos diputadiles, y todos sabemos que esos candidatos, los de los primeros puestos, no eran comunistas antes de ahora.

Hasta hace poco eran burgueses corrientes y molientes.

ALCIDES ALARCON

A nadie moverán de su convicción ni rada, los falsos apóstoles de la tureca comunista.

¿En qué apoyan las pretensiones?

¿Qué argumentos manejan? Cuántos calderonistas han desplazado de las filas viriles del Partido Republicano Nacional?

Saqueen las protestas. Publiquen adhesiones. ¿Cuántos votos tienen?

El agresivo don Pedro, gran «camarada», afirmó días atrás que el calderonismo llevaba a esa fecha más de cien mil adhesiones publicadas; lo que según él era farsa, atendido a que los sufragantes apenas eran 120 mil.

A confesión de parte relevo de pruebas, o lo que es igual para el caso: por la boca muere el pez.

El paciente de don Pedro nos da el argumento. A los miles que teníamos entonces agreguen las listas que después hemos publicado. A todo eso agreguen los nombres de aquellos partidarios que tenemos anotados y que no debemos publicar.

Hecha la suma, don Pedro hará el favor de restarla del número 148.635 en que Oficialmente estima el Registro Cívico el número de sufragante para las elecciones de 1940, según lo publicado en estos días.

¿QUIBO COMPADRE? ¿Cuánto le quedará a la Alianza Democrática?

Qué regañada les mandarán desde Moscú! A Stalin se le pararán solos los bigotes.

¿SE CREYERON QUE EL PUEBLO DE COSTA RICA SEGUIA DORMIDO? ¿AUN NO AMANECIA Y ESTABAN TODOS EN PIE AL LADO DEL CAUDILLO NACIONAL, DIGNISIMO DOCTOR CALDERON GUARDIO.

MIGUEL.

Agosto 23 de 1939.

Solemnes Cultos

EN HONOR DEL

Purísimo Corazón de María Madre de Dios

EN LA

PARROQUIA DE LA MERCED

AGOSTO DE 1939

El Corazón de la Inmaculada Madre de Dios María Santísima, cuyos Cultos vamos a celebrar solemnemente en nuestra Parroquia de la Merced, Cura y fieles católicos, es el Corazón Misericordioso en la más amante de las Madres, y más tierno de los corazones humanos, fuera del Corazón humano Divino de Nuestro Señor Jesucristo.

Ella, María Santísima, hija de Adán es de nuestra estirpe, aunque escogida y privilegiada con todas las divinas gracias, por el Omnipotente, para que fuese Madre del Verbo de Dios, en cuanto Hombre. Y en virtud de la Divina Maternidad, su poder intersección, es casi infinito; porque ¿qué no podrá alcanzar Ella, con su intercesión, ante el Divino Redentor del Mundo, Hijo suyo en cuanto a su naturaleza humana?

Por eso, María Santísima, con su Purísimo Corazón, es esperanza y refugio de los pobres pecadores, para alcanzar la Divina Misericordia y éste es el fin de los cultos que como hijos cariñosos, le rendimos, para honor suyo y Gloria de Su Divino Hijo Nuestro Señor Jesucristo.

ROSENDO de J. VALENCIANO

cura

ROMUALDO BARRANTES

coadjutor

Los cultos se desarrollarán, en la forma siguiente, desde el viernes 18 de agosto hasta el sábado 25 del mismo mes, con la NOVENA de Misas cantadas a las 7 a. m. y los Rosarios a las 7 p. m., con las Pláticas del Padre don Romualdo Barrantes, y Bendición

SABADO 26

Fiesta Solemne. Rosario Solemne y Bendición.

DOMINGO 27

A las 5, 6 y 7.30 a. m. Misas de Comunión. A las 10 a. m. Misa Solemne con sermón del Padre don Benjamín Nuñez.

A las 7 p. m. Rosario Solemne y Bendición Cuarenta Horas. A las 5.30 a. m. Misas de exposición.

A las 8 a. m. Misas mayores.

A las 7 p. m. Rosarios solemnes con predicación. Primer día: M. I. Sr. Presbo. don Claudio Bolaños. Segundo día: Fray Agustín Lozada. Tercer día: Presbo. don Víctor M. Arrieta y Visita a los Altares.

Sea para Gloria de Dios y Honor del Purísimo Corazón de María.

SUS TRABAJOS DE IMPRENTA en La Epoca

Selecto Recital de JUAN PIEDRA C. Notable Oboista



ZORAIDA CAGGIANO DE CABEZAS
Pianista Acompañante

CLAUDIO BRENES
COLABORANDO

Teatro Nacional

SETIEMBRE 10.

NOCHE

Concierto A. C. M.

MAS CABLES
Viene de la página dos
Garantías a los países neutrales

La Haya.—El ministro alemán ante el gobierno holandés solicitó audiencia a la reina Guillermina para asegurarle que Alemania respetará la neutralidad holandesa, siempre que Holanda se mantenga neutral.

Bruselas 26.—El embajador alemán ante el Gobierno de S. M. Leopoldo ha ofrecido que Alemania respetará la neutralidad de Bélgica.

Ginebra 26.—El ministro alemán ante el gobierno prometió respetar la neutralidad suiza.

Japón se duele

Tokio 26.—Altos oficia-

les del ejército se duelen de la actitud alemana al firmar el pacto con Rusia. Dicen que Alemania se verá abandonada por todas las naciones amigas.

Y continúan los mensajes

Roma 26.—De fuentes bien informadas se asegura que Mussolini en el día de hoy ha recibido dos mensajes de Hitler, los que fue-

ron contestados de inmediato.

Clausurada la Convención de la Paz

Berlín, 26.—El congreso anual nacionalista, que este año se había designado con el nombre de Días de Paz del Partido y que debía celebrarse el 6 de setiembre, ha sido clausurado.

Pida el

UNICO

Qué tomará café